

## RÉSEAU ENTOUR'ÂGE

### RÉSEAU ENTOUR'ÂGE: UN SERVICE D'ACCOMPAGNEMENT

Dans le cadre de la charte de solidarité avec les aînés de la caisse centrale de la MSA, un diagnostic a été réalisé par deux travailleurs sociaux en 2012. Suite à l'analyse des données recueillies et à la constitution d'un groupe de travail, le thème du soutien au lien social et la valorisation de l'expérience des aînés a été retenu, aboutissant à la mise en place d'un réseau de bénévoles: le réseau Entour'Âge. Ce service d'accompagnement est gratuit et est proposé à toute personne qui en fait la demande. Il s'agit d'un accompagnement complémentaire aux interventions des différents professionnels. A l'origine suivi par les assistantes sociales de la MSA, le réseau Entour'Âge est désormais entièrement sous la responsabilité du CCAS, avec la volonté des élus de pérenniser cette action qui a démontré son intérêt auprès de la population, notamment en situation d'isolement. Une large communication a été réalisée autour du projet, que ce soit via la presse ou les différents partenaires au contact du public concerné. Le service social du Conseil Départemental peuvent orienter des personnes vers ce dispositif, tout comme les assistants sociaux APA.

### DES ACTIVITÉS POUR TOUS LES GOÛTS

Le principe consiste à mettre en relation des bénévoles et des bénéficiaires. Au fil de l'évolution du réseau, les deux statuts se confondent fréquemment tant l'intérêt des personnes est convergent. Cette volonté permet une forte implication des participants, qui interviennent sans aucune forme de hiérarchie entre eux. Un dossier d'inscription initial est à compléter pour participer mais il n'y a aucune obligation minimale de participation, simplement une adhésion à la charte. Le réseau propose plusieurs ateliers, accessibles gratuitement, comme la marche et le tricot chaque semaine, l'expression une semaine sur deux, ainsi que des lectures à l'EHPAD ou des moments de jeux de société. Des sorties de découverte du patrimoine local ont lieu régulièrement au cours de l'année. La bibliothèque, divers lieux culturels, les EHPAD et l'espace jeune sont mobilisés selon les projets. Une réunion mensuelle a lieu pour faire le bilan du fonctionnement des ateliers et permettre l'échange. Tous les participants sont conviés. Avant chaque rendez-vous, l'ensemble des membres du réseau se retrouve au restaurant pour partager un moment convivial. **Actuellement, 45 personnes bénéficient de ce dispositif (21 bénévoles et 24 bénéficiaires) dont 38 sont des femmes et 7 des hommes. 16 d'entre eux ont entre 60 et 69 ans, 14 entre 70 et 79 ans et 15 participants ont 80 ans et plus.**



#### Fleurance

Ville Amie des Aînés depuis 2017

#### Fleurance (32)

Fiche publiée le 24/09/2018

#### OBJECTIFS :

- Rompre en toute discrétion l'isolement dû à la maladie, au handicap, au grand âge, aux conditions matérielles ou sociales.
- Créer du lien social.

#### PRATIQUE :

- Créer un réseau de bénévoles. Mettre en place divers ateliers.
- Communiquer sur le dispositif.
- Organiser une réunion mensuelle avec tous les participants pour faire le bilan des différentes activités.
- Recruter un agent affecté au suivi et au développement des ateliers.
- Coût : 8 000€.

## UN SUIVI PROFESSIONNEL POUR ENCADRER ET DÉVELOPPER LE RÉSEAU

Le suivi des ateliers n'a plus été assuré par un professionnel depuis le départ des travailleurs sociaux de la MSA. La présence ponctuelle d'un professionnel permet d'encadrer, d'accompagner et de développer le réseau. Aussi, au regard du public prioritaire ciblé par ce projet, en situation d'isolement et/ou de précarité, la nécessité d'un suivi est avérée pour permettre de rassurer les participants. Les bénévoles sont aussi en demande d'une telle structuration pour mener à bien leur rôle de pivot en étant accompagnés et en s'appuyant sur des ressources. C'est pourquoi, depuis le mois de juin 2017, suite au soutien financier de la conférence des financeurs de la prévention et de la perte d'autonomie, un agent a été affecté à cette mission de suivi et de développement des ateliers du réseau Entour'Âge.



©MSA-MPS 2016

## UN DISPOSITIF RECONNU ET APPRÉCIÉ

Le réseau Entour'Âge a démontré tout son intérêt avec une grande assiduité aux ateliers. Par exemple, celui dédié à la marche, connaît un grand succès avec 20 participants fidèles. Les membres sont pleinement satisfaits de ce dispositif qui leur a permis de faire de nombreuses rencontres et de se sentir moins seuls. Le fonctionnement plus informel favorise l'appropriation du projet par les participants eux-mêmes qui trouvent en cela un véritable service de qualité. Sa mise en œuvre est évolutive, en prenant en compte les retours formulés lors des réunions mensuelles. Les analyses des professionnels sont aussi unanimes pour valoriser le rôle du réseau Entour'Âge pour contribuer au maintien à domicile et à l'autonomie des aînés. De par l'engouement suscité, Entour'âge a pris une place incontournable dans la vie de la commune en s'impliquant lors de divers événements (forum des seniors pour la semaine bleue, prix de littérature intergénérationnel...). Aussi, les participants sont sollicités pour d'autres projets développés par des partenaires. Le réseau constitue une véritable invitation à la mobilité en promouvant la rencontre. Ainsi, les participants sont amenés à s'impliquer sur les ateliers.



## APPEL À CONTRIBUTION

Si, comme la Ville de Fleurance, vous avez mis en place des projets pour les aînés, n'hésitez pas à nous en faire part : [contact@rfvaa.com](mailto:contact@rfvaa.com)

